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百米三连冠成就传奇
望着博尔特在终点前做出经典

的“弯弓射日”庆祝动作，时光又仿佛
飞回到了2008年的北京奥运会。在
鸟巢，博尔特横空出世，以9秒69打
破自己保持的世界纪录成绩夺得百
米冠军。他在终点前张开双臂提前
庆祝的画面让所有人目瞪口呆，也让
世界人民开始记住了这道划过田径
赛场的“闪电”。

4年之后的伦敦，博尔特再一次
夺得男子百米金牌，他以9秒63打破
奥运会纪录的成绩登顶。凭借伦敦
的这枚百米金牌，博尔特成为了奥林
匹克历史上第4个在百米这个项目
上卫冕的人，他也成为继美国名将刘
易斯之后第2个卫冕成功的人。

而从伦敦到里约的四年里，是
博尔特最艰难的一个奥运周期。随
着年龄的增长以及伤病的增多，使
得他在2014年到本场决战之前，最
好成绩不过是在北京世锦标赛的9
秒79，其他成绩全部在9秒80开外；
而主要对手加特林更是逆天生长，
创造了不下于五次9秒80之内的成
绩。来自内部和外部的压力，让人
很难看好博尔特能在里约完成奥运
百米三连冠。

然而博尔特再一次用绝对实力
告诉所有人自己依然是当今世界上
跑得最快的人，9秒81！尽管依然没
有跑进9秒80的大关，但这个成绩已
经足以成就他的奥运百米三连冠伟
业。在此之前，奥林匹克120年的历
史上，从没有人做到过。

尽管如此，无法打破由自己保持
的9秒58的纪录还是让博尔特颇为
不满，他认为组委会在半决赛、决赛
之间没有给运动员足够的休息时
间。“在半决赛之后，我的感觉非常
好。我希望跑得更快，但他们只给了
我们很短的休息时间，通常我们会有
2小时20分钟，但这次只有1小时20
分钟。因此，我们没有得到足够的休

息，无法把双脚抬起来，也就无法把
肌肉里的乳酸排出体外。我们只能
很快回到赛场上，这是一种挑战，但
这就是我们训练的目的。”

从2004年的雅典，到2016年的
里约，博尔特在其职业生涯里一共参
加了4届奥运会。而在这4届奥运会
里，博尔特迄今已收获7枚金牌，创
造了男子短跑史上的奇迹，让人只能
感慨能打败他的只有“时光”。

赛后博尔特承认，他一直在期待
着第三次加冕奥运会百米飞人的头
衔。“对于我来说，这很重要，毕竟此
前没有人达到过这一境界。起跑前，
我为此还有些紧张呢。”

场外伟大成就体育偶像标杆
在里约赛场，现场观众对于美国

老将加特林的每一次出场都报以巨
大的嘘声。

2013年，一次大规模的禁药丑
闻几乎击垮了整个田径界，除博尔特
以外，几名世界顶级好手全部被查出
有服用禁药的历史。加特林、盖伊、
布雷克、鲍威尔全部中枪。如果不是
博尔特维持了清白之身，人们必将丧
失对100米项目的信任。

“田径运动无疑需要我。”29岁的
博尔特在里约奥运前曾经说。

除了在赛场上取得难以超越的
成绩外，博尔特作为一名运动员，也
在长时间内维持着自己良好的形象，
远离禁药，成了全世界的体育偶像标
杆。

从运动员的商业影响力角度来
看，博尔特更是一名出色的体育偶
像。在《福布斯》公布的2016年运动
员收入排行榜中，来自棒球、篮球和
足球这些高度职业化、商业化项目的
运动员们瓜分了绝大部分席位，博尔
特是所有上榜运动员中唯一从事田
径项目的运动员。

再度引发百米极限探讨
一个世纪以前，10.6秒的百米成

绩就已经可以拿到一枚奥运会金牌
了，在那个年代，人们认为10秒整就
是人类跑100米的极限速度。但在
1968年的墨西哥城奥运会上，美国
人吉姆·海因斯用9.95秒的成绩告诉
世人，10 秒并不是人类速度的极
限。半个世纪之后，百米的人类极限
速度已经被改写为9.58秒，创造这个
纪录的人正是博尔特。

随着人类的不断进化和体育的
蓬勃发展，人类跑100米的用时已经
越来越短，在我们的脑海里总有一个
相同的问题：人类的速度极限究竟在
哪里？

百米大战前，澳大利亚的运动和
生物学家杰里米·里奇蒙德认为，到
2020年东京奥运会的时候，人类百米
的最好成绩将达到9秒27左右。

在他看来，如今的选手开始采取
更有效的弹跳训练提升髋关节稳定
性和小腿比目鱼肌的力量，这样可以
有效提升加速能力，“特别是在他们
速度最低的前10米加速时。”

另外一个现象就是博尔特这样
的短跑运动员的出现，众所周知，博
尔特并不是一个典型意义上的短跑
运动员，他有着1.96米的身高，却仍
然能够在跑步过程中保持很好的身
体稳定性。在里奇蒙德看来，博尔特
这样高大的百米选手，优势会越来越
大，“研究显示，一名短跑运动员能够
高10%，那么他和地面接触的时间就
会缩短10%，这就会让运动员的跑进
速度提升10%。”

尽管里奇蒙德对于百米成绩的
进一步缩短很有信心，但是限制因素
还是仍然存在的。“因为这要求运动
员有更加粗壮的骨骼，这无疑会加大
运动员的体重，而体重可能恰恰就是
限制速度进一步提升的因素。”里奇
蒙德说道。

不过就像博尔特自己说的那样，
“人们都希望讨论极限，但一旦你全
力以赴与时间赛跑，那么极限就会存
在于你脚下。”

又赢了又赢了，，再见再见
大家别追了大家别追了

博尔特再一次用他那“玩世不恭”的方式冲过了终点线，9秒81！在博尔特个人最好成绩榜里进不了前十，但
注定将成为他伟大的注脚。已经步入而立之年的“闪电”博尔特，在他的最后一届奥运会上，终于超越传奇卡尔·刘
易斯，成为奥运会男子百米史上唯一的三连冠得主。在男子100米这样一个奥运标杆性质的运动项目中，能实现
这样的成就，就足以把博尔特送上奥运会最高殿堂。 青年报见习记者 蔡创

博尔特的夺冠，引发了各界关于

他伟大成就的不小热议。

奥运田径4金得主迈克尔·约翰

逊被博尔特折服，“这是一个梦幻表

演，他最后减速了，就像是在说，‘我

已经搞定了。’”

世锦赛差了一点，奥运会还是差

了一点。加特林的坚持让人投以敬

意，但就像NBA巨星勒布朗·詹姆斯

在推特上欢呼的那样，“面对猎豹博

尔特，你只能缴械。”

作为老对手，本届奥运会亚军得

主加特林同样感叹博尔特的不可思

议，“能够和有史以来世界上跑得最

快的人一起比赛太棒了，这个感觉无

与伦比。我不知道该说什么了，但是

此时此刻应该有很多人兴奋地跳起

来，或者尖叫吧。”

博尔特又一次战胜有禁药污点

的加特林，让BBC评论员史蒂夫·克

拉姆感到兴奋，“他几乎像神一样！”

里约奥运会，对于博尔特来说也

意味着是奥运征程的终点。在奥运

会开赛前的一次采访中，博尔特说，

里约将会是他的最后一次奥运会征

程。“对我来说，要在下一个四年保持

想要的状态实在太难了，尤其是如果

我在里约达成目标之后，接下来四年

依然保持的动力太难，所以这肯定是

我最后一届奥运会。”

接下来，田径男子 200 米和 4×

100米的决赛继续。在之前的北京奥

运会、伦敦奥运会上，博尔特是史上

唯一同时在奥运男子 100 米、200 米

和4×100米三个项目上，夺得两连冠

的选手，博尔特说，他对这三个项目

的三连冠同样充满期待。

“我最大的梦想就是在里约再拿

三枚金牌，这是我的重心，是我想要

的东西。我如此专注，是因为那是我

的目标和梦想。”博尔特说。

集体膜拜
博尔特伟业

博尔特冲过终点。 新华社 图


